

## Presentación

---

**E**l presente número de Temas de Nuestra América cuenta con temáticas de diversa índole sobre el ser humano y sus relaciones sociales, culturales, políticas y económicas, presentes en el devenir de la humanidad.

Iniciamos Temas de Nuestra América con una «Semblanza y explicación de Latinoamérica», escrita por Stefan Baciu. En ella relata su percepción acerca de América Latina, país por país, en las décadas de los 50 y de los 60, concluyendo que en Latinoamérica se estaba en un proceso de ruptura de cadenas, proceso que aún continúa a finales del siglo XX.

En la temática de **Identidad Cultural Latinoamericana** presentamos:

«Construyamos el ser humano centroamericano». Disertación del M.I. Alban Bonilla Sandí, con motivo de la celebración del 50 Aniversario de la Facultad de Humanidades USAC-Guatemala, el 29 de setiembre de 1995.

«...Somos tan parecidos y tenemos tantos lazos históricos comunes que conformamos una identidad que estamos obligados a rescatar y a afirmar».

Para el humanismo en Centroamérica lo fundamental es «...la afirmación y rescate de la identidad».

El M.Sc. Oscar Rojas Flores escribe la ponencia «Práctica comunitaria y Convenio N° 169». En ella plasma la necesidad de considerar la existencia de «...contenidos culturales subyacentes en lo cotidiano, familiar o comunal...», así como prácticas culturales híbridas y externas a la comunidad indígena y/o nacional, es decir, «la cultura se reproduce, dinamiza, muta o sintetiza en lo cotidiano, por medio de mecanismos de sobrevivencia, que le permiten una vigencia inteligente». En ese sentido se debe tomar en cuenta que el Convenio es un marco general de derecho, ubicado en los derechos humanos colectivos de cada realidad social, política, económica y cultural, que «...propone: -consulta-, -participación activa de los Pueblos Indígenas en aquellos aspectos que tiendan a favorecerlos o perjudicarlos- y -el respeto por su cultura-».

El Dr. Franz J. Hinkelammert diserta sobre «Producción de conocimiento en América Latina: su relación y diferencia con Europa». Plantea cómo las universidades latinoamericanas sufren cambios con los movimientos sociales propios de los años 60 y 70, generándose una nueva cultura intelectual influyente en el desarrollo político y económico. A partir de los 70 surgen las dictaduras de Seguridad Nacional que ejercen control académico en detrimento de la libertad académica de la que se gozaba en la década anterior.

Hinkelammert aborda el control irruptivo de las instituciones académicas en América Latina, la institucionalización del control de la libertad académica, las fuentes de financiamiento y científicidad de la ciencia, así como las perspectivas de la libertad académica.

En «José Martí... Epílogo», Rafael Cepeda nos presenta un resumen de su obra **Lo Ético-Cristiano en la Obra de José Martí**. Trata el tema religioso en los estudios martianos, el servicio que prestaba José Martí a los hombres y al pueblo en aras de la justicia, a la luz de la ética teológica como compromiso con la «dignidad plena del hombre» y su bienestar. «El mensaje bíblico y el mensaje martiano se expresan en términos de historia, de acción y de cambio».

El autor recalca que la Iglesia no puede ser indiferente o neutral, pues su identidad está impresa en el Evangelio, el cual es una semilla revolucionaria y una proclama de liberación.

Los investigadores cubanos, especialistas en Folclor y Musicología, Agenor Martí y Olga Fernández, exponen sobre «Los cultos sincréticos de origen africano y su impronta en la cultura cubana». Indican que la dispersión africana en el Nuevo Mundo es un factor esencial de poblamiento, pues con su presencia se da un proceso paralelo de transculturación.

El Lic. Jorge Delgado Salazar escribe sobre «La expresión artística como manifestación creadora de los jóvenes infractores». Jóvenes que son erróneamente calificados como «muchachos incapaces de pensar productivamente, de organizarse, de hacer o crear cosas... Se les atribuye una falta de fibra moral que los empuja al vicio y a la corrupción». Jóvenes por los cuales nadie se preocupa, ni los ven como resultado de problemas familiares y sociales, que les genera abandono, confusión y rebeldía; pero ello no los hace carentes de emociones, ilusiones, creatividad, energía y voluntad. Existe la necesidad de la estimulación cultural, lo cual se hace en Costa Rica en los Centros de Menores Amparo de Zeledón y Luis Felipe González Flores, con la colaboración del Centro Latinoamericano de Derechos Humanos (CLADEH).

En la temática de **Política y Sociedad**, presentamos los siguientes escritos:

El Dr. George Lambie, presenta la conferencia titulada «El bloqueo a Cuba: relaciones entre Europa Occidental y Cuba durante la Revolución», en el Centro de Investigaciones del Caribe y América Latina (CISCLA). Hace un balance sobre la Revolución Cubana, y plantea que ésta habría fracasado si los aliados occidentales no le hubieran fallado a Estados Unidos en su estrategia política del bloqueo, pretendiendo estrangular el desarrollo cubano; pues siguieron manteniendo sus relaciones con Cuba, mediante el mercado de exportación, lo que a su vez

le permite a Cuba comprar la tecnología necesaria para continuar su proceso de desarrollo.

Señala que los que siguen proveyendo a Cuba no consideraban que la Revolución Cubana fuera una amenaza o intensificación de la guerra fría, tal como lo quería hacer ver Estados Unidos.

En esta perspectiva histórica, el Dr. Lambie expone que recientemente Cuba, a pesar del colapso soviético, afianza sus relaciones con Europa Occidental, quienes invierten en la isla, así como les entrenan en prácticas comerciales europeas y técnicas de gerencia. Relaciones comerciales que continúan debilitando la economía de bloqueo efectuada por Estados Unidos.

«El Problema Cubano. Su pasado y su futuro», es la temática presentada por Fredo Arias de La Canal. Respecto de la Guerra de Independencia de Cuba, expone el papel de intervención asumido por Estados Unidos, que solapado bajo índole humanitaria, lo que realmente perseguía era salvaguardar sus intereses, y evitar que Cuba fuese independiente y soberana. Realiza un balance sobre la explosión del USS Maine; sobre cómo se conceptualiza a Castro (su quijotismo, su liderazgo y su inteligencia) y sobre la propagación cultural que llevan a cabo los cubanos en el exilio.

Sobre «El imperativo social de América Latina», escribe Maritza Izaguirre. Plantea que a pesar de que se experimenta una mejoría económica en la mayoría de los países de la región, el nivel de vida no percibe esa mejoría, más bien se deteriora aceleradamente. Entonces las reformas económicas efectuadas por los gobiernos no enfocaron paralelamente las cuestiones sociales, por ello lo primordial es trabajar en la formulación y aplicación de «estrategias para aliviar la pobreza a corto plazo y reducirla progresivamente en el futuro».

«Estado, sociedad y desarrollo». Con este título Luciano Tomassini plantea la cuestión de la modernización y reformas de las economías de América Latina en

aras del desarrollo. El estado debe experimentar un cambio cualitativo, debe prestar igual atención a la calidad de gobierno que se ejerce, a «la relación entre estado, ciudadanos y sociedad»; ya que en el estado más que su estructura y capacidad de llevar a cabo programas de desarrollo, lo importante es su capacidad «de manejar los intereses de la sociedad en concordancia con las condiciones prevalecientes en un momento histórico dado».

Para comprender el papel del Estado en América Latina en la actualidad, es necesario contemplar los cambios culturales, los nuevos valores sociales y políticos, en contra de la violencia y a favor de la convivencia pacífica.

El artículo denominado «Una herramienta contra la pobreza. El adecuado manejo de las cuencas hidrográficas puede detener el círculo vicioso que obliga a los campesinos a deteriorar sus recursos naturales en la lucha por sobrevivir», fue expuesto en el II Congreso de Cuencas, cuya finalidad radica en concientizar sobre la necesidad de un manejo adecuado de las cuencas hidrográficas. Debido a las dificultades económicas, la población se lanza a deforestar y cultivar inadecuadamente en detrimento de la base de los recursos naturales y se revierte en más escasez y pobreza; por ello se considera como herramienta contra la pobreza, el adecuado manejo de las cuencas hidrográficas, que incide directamente en minimizar la degradación y «resolver los problemas de aprovechamiento de los recursos naturales en un marco de desarrollo sustentable». En este manejo participan las poblaciones y usuarios de las cuencas, con medidas y acciones sobre el medio natural y la estructura socioeconómica, institucional y legal.

Respecto del apartado **Reseñas**, se describe la labor del Laboratorio de Oceanografía y Manejo Costero (LAOCOS), que nace en nuestra Universidad Nacional. En resumen, el laboratorio «...diagnostica, diseña y ejecuta estudios vinculados al manejo e impacto ambiental del medio costero...», así como el hecho de que posee la primera estación rastreadora de satélites en alta resolución de la Cuenca del Caribe y el Pacífico Tropical

Oriental, que le permite monitorear tormentas y huracanes, ceniza volcánica en erupciones, determinar la extensión y las características de incendios forestales, conocer la concentración de ozono en la atmósfera, entre otras aplicaciones que ofrece esta estación.

En el apartado de **Publicaciones** se presenta alguna bibliografía de interés de Costa Rica, Francia, Inglaterra, México, UNICEF y Venezuela.

*Jeannette María Torres Carvajal*

Coordinadora

**Temas de Nuestra América**

